

Chanoine Brugière

# Beauregard de Terrasson



Société Historique et Archéologique du Périgord  
Fonds Pommarède

Beaugard  
Bersac

Beaugard



Fonds de Pommarède

15. f. Le bourg. 109 m. 300 h.	la Combe Ségéral. 305. 10.	Peyredaille. 20. 5
les Badier. 2.	1. la Combe Souillat. 15.	5. Peyreux Chauv. 1
Beaulieu. 3.	3. Estieux. 250.	6. Peyrical. 45.
? & Belet.	4. la Fave. 120.	8. les Toucauds. 1/4 N. 6
8. Bersac. 270. 10.	15. la Jausfrenie. 110.	2. Rispe. 450. 12
la Boissière. 450.	12. les Gourds. 110.	30. Sous le Roc. 350. 4
la Brousse. 7/4 N.	9. Gourzac. 550. 10	la Roche. 1750.
Boucharel.	les Guillaumaux. 1/4 N. 8.	Rouvierol. 2. 11
la Bometerie. 250. 10.	f. l'adoux. 35.	11. la Sautellerie. 150. 20
la Borie. 200.	le Sardin. 3/4 N. 48.	Serre
Brie. 3.	8. le Marsoly. 170.	3. St. Roch. 1450.
les Carrières. 1	1. & Mellet Chau. 110.	2. Serre Brie. 2NE.
la Chalucie. 205.	1. & Miratél. 2NE.	3. Serre Marschal. 3NO. 7
la Chabane. 220.	1. le Peuch. 350.	1. Station. 3/4 N.
Combarelles. 1/2	2. Peuch de Cheyrat. 1. 3.	1. Clusel (de G.).

Beaugard de Terrason.  
 la grange Demaux Grig. 1808  
 Combret de Mercillac fig. 25.  
 Sautet Elie vétérinaire 30  
 la grange Demaux. 1844  
 la puyade. 1856  
 de Royère. 1867.  
 la grange. 1871  
 M. Guis de Royère 1872  
 Debréguas Adrien. 1884



Vue de Beauregard (canton de Terrasson).

Beauregard (et ~~Be~~viac). 1400 habitants; au bourg 335 habitants, dans 93 maisons; 400 pâques, dont 100 hommes; 1327 hectares; 126<sup>m</sup> 283<sup>m</sup> alt. : à 9K de Terrasson; 29K de Sarlat; 48K de Périg<sup>x</sup>.  
Revenus, de la Commune en 1884: 78,28 X 22.  
Revenus de la fabrique en 1881: 278<sup>n</sup>.

Revenus du Bureau de Bienfaisance en 1884: 254<sup>n</sup>.  
Sol. Schiste ardoisier. Carrières. Grès houilliers, mines de houille. Grès bigarré. Carrières. Sias. Carrières. Argile à poterie.

Étymologie. Le bourg de Beauregard est situé dans une position magnifique; de là on a une vue vaste, variée, splendide qui a fait donner à cette commune un nom bien mérité. — Elle est arrosée par la Vézère et par de petits ruisseaux nommés le Cern, la Nuelle, l'Elle et le Rebeyrolle; ce dernier est peut-être le ruisseau appelé le Marsolij par M. Victor Grand (les Antiques du Terrassonnais p. 126). Au village de Ladoux, nom qui dans la langue celtique signifie source, fontaine (la Dotz) il y a une fontaine remarquable. — Le sud de cette commune est occupé par les fertiles vallées du Sern et de la Vézère; les prés et les terres labourables s'y disputent le terrain. Puis, par gradations successives, les collines vont en s'élevant dans la direction du nord, pour aboutir au plateau de Beauregard... Cette partie montagneuse est occupée par quelques belles prairies, par des terres bien cultivées et par d'assez nombreux bouquets de bois; elle était autrefois couverte, dans sa presque totalité, de vignobles dont on ne voit plus aujourd'hui que des restes insignifiants (Ann. du Terr. p. 126).  
Le bourg qui ne possède, à proprement parler, qu'une rue, occupe une longueur de 8 à 900 mètres; il est traversé par la route de Badefols à Ans à Terrasson, et par le chemin de la Bachellerie à Villac; qui se croisent sur la place publique où se dresse une vieille halle. Le terrain communal qui se trouve derrière la maison de M. Froidefond-Blusson, porte le nom de Marchadial (marché vieux) qui indique sans doute des foires importantes au temps passé. — En outre des récoltes ordinaires signalons dans cette commune des



Chaux de Peyraux.



Eglise de Beauregard.



Chaux de Mellet.

truffes d'excellente qualité.  
 Le Gardin, qui est le village le plus considé-  
 rable, possède des mines de houille, des fabri-  
 ques de chaux, des briqueteries, une mino-  
 terie remarquable, plusieurs moulins et  
 depuis un temps immémorial une verrerie  
 dans laquelle on fabrique des bouteilles de  
 différentes formes. Ses mines de houille sont  
 exploitées depuis 1884 par M. Delas, ingéni-  
 er des mines; Le puits Jeanne, dont la pro-  
 fondeur est de 75 mètres donne accès aux  
 galeries. Il y a d'excellentes carrières de  
 pierre à la Chaluzie - Il y a de très bonnes  
 ardoisières à Sacombe-Séveral; M. Mourat,  
 ingénieur des ponts et chaussées y a recueilli  
 les fossiles végétaux suivants: *Annularia*  
*longifolia*; *Pecopteris*; *Schaletheimii*; *Pecopteris*  
*oreopteroidia*; *Dictyopteris*; *Schizopteris*  
*Rabdocarpius astrocarpoides*; *Cordaites*. (les  
 ann. du G. p. 136). - Au village de Saboussière  
 on a trouvé des carreaux antiques, de nom-  
 breuses poteries romaines et quelques médailles  
 dont la plus remarquable est un Honorius en  
 or; on y a trouvé également un Gordien en  
 argent, parfaitement conservé, à côté d'an-  
 nées et d'une agrafe.  
 Au village de la Serre Marsat on fabrique de-  
 puis un temps immémorial des paniers que  
 l'on fait avec des clisses menées de jeunes  
 châtaigniers; aussi nomme-t-on ce village la  
 Serre aux paniers, et de plus afin de le dis-  
 tinguer de la Serre aux balèstres ou des ar-  
 balètes. Bel ormeau de Sully dans la cour  
 de M. Mérithou de la Fouyade.  
 Grotte de Badegoule (station solutréenne).  
 Elle est située près des villages de Coursac  
 et Sous-le-Roc. On y trouve des pièces acheu-  
 lennes et moustériennes. Le sol est formé  
 d'une brèche très dure contenant des osse-  
 ments brisés de rennes et autres animaux  
 ayant servi à la nourriture de l'homme,  
 accompagnés de silex taillés. Cette grotte

a été signalée pour la première fois en 1820 par M. Jouannet (Bull. archéol. du P. t. IV, p. 103). Dans le jardin de M. Pompiougnac, cultivateur de Beaurégard on a découvert en 1824 des monnaies françaises, et anglo-aquitaines d'or et d'argent du XIII<sup>e</sup> et du XIV<sup>e</sup>. Un énorme caillou blanc sépare la commune de Beaurégard de celle de Villac; c'est un quart qui ne mesure pas moins de 2 mètres de longueur et un mètre dans sa plus forte épaisseur.

L'air est sain dans la commune; un ancien maire cependant y comptait, dit-il, une trentaine de goitreux; il ajouta que toutes les femmes qu'il connaissait dans le village de Gourzac étaient atteintes de cette infirmité (Renseignements fournis à la préfecture vers 1830). Le village de Gourzac cependant est sur une élévation, bien sec et exposé au midi (voir si on ne pourrait pas attribuer cela à la nature des eaux).

- Superstition: Pour chasser les fièvres on enferme une langue de couleuvre dans un sachet que l'on porte suspendu au cou.

- Beaurégard. Titulaire et Patronne Notre-Dame du Rosaire, 1<sup>er</sup> dimanche d'octobre.

Les registres paroissiaux de Bassac et Beaurégard, notamment ceux de 1737, 1740 portent: église de St Marie de Beaurégard (au Griffon du Palais de justice de Périgueux); celui de 1701 porte: église de N. D. du Rosaire de Beaurégard paroisse de Bassac (Mairie de Beaurégard).

Le pouille de 1780 met entre parenthèse un autre vocable « Beaurégard et Bassac (la Trinité) » - St R. P. Charles met titulaire et Patron St Antoine - M. de Gourgues met à Patronne: la Fête-Dieu, mais aucun de ces auteurs ne cite de documents à l'appui.

5. Église. L'église de Beaurégard tient du style roman et du style ogival; elle mesure environ 30<sup>m</sup> sur 12. Sa date de sa construction est ancienne comme le prouve le document suivant:

« Le 6 des calendes de juin (27 mai 1309) fondation de la chapelle de Beaurégard par Jean de Bret (d'Albret) vicomte de Limoges. La dotation fut de 30 l. de rente. » (Fonds Espine, vol. 29 f. 99). Cette église ne présente rien de remarquable. Il y a une seule chapelle, elle est dédiée à la Tr. Sainte Vierge.

Tribune, 3 portes, 6 croisées.

(Ailleurs on cite les chapelles de St Antoine et de St Joseph (à voir).

Le tableau du Christ en croix du maître autel n'est pas sans mérite; il a été peint par M. Berzet peintre de Terrasson av. 1793, et donné par la famille de Royère; chemin de la Croix - sacristie au nord;

humide porte murée; ample vestiaire. Sa cloche, qui est récente, porte le nom de Chavi-guez curé de Beaurégard et de Paintandre fondateur à Turenne (Corrèze). Son poids est de 700 l. Le clocher est sur un côté de l'église, de forme rectangulaire et mesure 20<sup>m</sup> de hauteur. Cimetière à 700 mètres.

Presbytère proche, 5 pièces avec dépendances. Jardin de 30 ares. - Le presbytère a été bâti au XVIII<sup>e</sup> par M. Magran ancien curé, ainsi que le fait supposer la pièce suivante, résumé de l'acte de cession de l'cession du 1<sup>er</sup> juillet 1795 par Bertrand de Magran, écuyer, seigneur de Veysière (paroisse de Villac) à messire Dominique de

Royère, chevalier, seigneur de Peyraux, Sons, Badesfol etc. du presbytère actuel de Beauregard et de ses dépendances, et rétrocession le même jour par Messire Dominique de Royère de ce presbytère à la fabrique de Bersat, pour se libérer d'une somme de 2.000 livres données à la fabrique de Bersat par son ayeul messire Francis de Royère à cette destination; Approbation de Mgr Guillaume Sebaix, seigneur évêque de Périgueux, à la date du 25 novembre 1662. Notaire royal: Rafailac. Minute dément contrôlée et insinuée le 14 juillet 1725. Le presbytère et ses dépendances étaient échus en héritage en 1725 à messire de Vessière, de son oncle, messire Antoine de Magran, curé de la paroisse de Bersat. (Les ann. de Terr. p. 128)

- Biens de mainmorte. 1784 à 1790. Le curé jouit de la dixme en seul dans toute sa paroisse, ce qui en fait le revenu. Il jouit en plus d'un petit pré et d'une vigne, le tout scitué aud. lieu. Dont le total du revenu est à peu près de 3.000 l. La fabrique aud. lieu jouit de deux domaines scitués dans la paroisse de Terrasson. Confréries du Rosaire, du Scapulaire et de l'Immaculée Conception.

Beauregard possède de belles écoles fréquentées par 80 garçons et 30 filles.

- 3 cabarets.

Eglise et Chapelles. Jusqu'au XVIII<sup>e</sup> siècle Bersac a été le chef lieu de la paroisse.

Bersac. (Éccl. de Bersac) (P. XIII<sup>e</sup>); « Bersac » 1360 (P.V.M.); « Bersacium » 1528 (a.s.J. Comm. de Condat); etc.

Cette église et paroisse était sous l'Invocation de St Laurent, diacre et martyr. Les registres paroissiaux de 1619 etc. etc. et l'inscription de la cloche de Bersac mentionnent et saint, voici l'inscription de la cloche:

IN. MA. STE LAURENTI ORA PRO NOBIS. 1626. PARIN LOYS DEBADEFOL SEIGNEUR DUDIT LIEU DE PEYRAUX ET AUTRES PLACES. (En bas reliefs les images de la Vierge et de St Laurent.)

Cette église est ancienne; on y fait les enterrements de la partie basse de la paroisse. Elle a été réparée et rendue au culte en 1847.

Il y a dans Bourg une chapelle en assez mauvais état dédiée à St Roch. On y dit la messe une fois par an, le 16 août jour de St Roch. Sur la vieille porte de cette chapelle est une croix de malte, ce qui fait supposer qu'elle dépendait de la Commanderie de Condat (dont le patron serait St Roch, d'après M<sup>r</sup> Viet. Grand, ce qui est inexact.)

Cette chapelle, de la longueur de 22 pieds et demy, de long, sur 17 pieds et demi de large, fut vendue nationalement le 25 messidor an IV à François Joussen de Beauregard pour 99<sup>fr</sup> (Arch. de la Dord. R. 78 N<sup>o</sup> 348.)

Chapelle de Peyraux. (Extrait des registres paroissiaux de Beauregard.) Le 19 juillet 1622, bénédiction de la chapelle de Peyraux par le P. Gardien du Couvent des Cordeliers de Montignac au nom de la benoiste Vierge Marie et de Monsieur Sainct Loys suivant le mandement du R. P. François de la Beraudière, évêque de Périgueux, donné au Château l'Evêque le 4 juillet à la requête de l'honorable seigneur Loys de Badesfol, seigneur dudit lieu Peyraux, La Cour et autres places. (Ibid.) Le 23 novembre 1625 la Chapelle que M. Jean Louis seigneur de Peyraux, Badesfol,

La Cour et autres places, a fait construire  
contre le cimetière de Bersac a été bénite avec  
la permission de l'évêque sous le nom de Ste  
Elisabeth etc.

§. (Hirdem). En 1639, le nommé Jeantou Donat fut  
enseveli dans la Chapelle de Ste Anne proche  
le bourg de Beuregard.

§. (Ibid.) En 1641, Marguerite Laroche fut ense-  
velie dans la chapelle de Meilet (ou Mellet).

§. Dans le bourg, jolie chapelle de M<sup>rs</sup> Froidefond Blisson  
- Village ou hameau des Badies dont le nom rap-  
pelle quelque monastère (à 500 environ)

Chapelle de Muratel (R<sup>ts</sup>. Charles, Titul. et Patr.)

§. Chapelle de Goursac, convertie en grange.

§. Dans le bourg de Beuregard, modeste chapelle  
de S<sup>t</sup> Antoine dans laquelle on dit la messe

le 17 janvier jour de la fête de ce saint  
Cures de Bersac et Beuregard et de Beuregard et Bersac.

Magran. 1638. 67. Reymoney. 1722. 51. Taillardat. 1829. 41.  
Laroche de Goursac. 1670. Chambon. 1751. 92. Bec. 1841. 51.

de Goursac. 1672. 1722. Aug. Blissonz. 1803. Chavignex. 1851. 89  
Marque. 1670. 1672. Lafrenie. 1811. 29

de Vicanes.  
1838. 67. Beral Roux Guilhaud, Pyrenom  
Rauquier, Moreccu; -  
chambon

Tymandier; Lafarge; 1692. 1722.  
Thomas; Estieux; - Pecomet; Dubecotte; 1751. 1792.

Martin. 1667. 70. Decoly; Bergeret; - Duclaud; Feutou; -  
Boisse; Lailières. Dumain; Andraud.  
Pomarel; Lardin; - 1722. 51.

### Paroisse de Bersac.

L'église de Bassac donnée à S<sup>t</sup> Pierre du Vigon  
par Frotaire de Terrasson (François Espine. A re-  
chercher ma fiche 75 que j'ai égarée.)

1486. Le Comte de Périgord, Alain d'Albret ven-  
dit à Jean d'Aubusson, seigneur de Villac,  
le bourg et paroisses de Beuregard, saint

Sixare et Peyrignac. (Archiv. de Pau E. 661)

Il ne tarda pas à racheter ces paroisses, car  
en 1491, Paul Gay, juge du Limousin, en re-  
cut (les redevances qui nom d'Alain d'Albret.

(Pau E. 658. Annales du Terrasson. p. 199)

1502. Extrait d'un mémoire d'Alain d'Albret  
contre la dame de Montresor. Paroisse de

Bersac. Dans les fins d'icelle, les seigneurs de  
Peyraux, de Muratel, de Vilnac, de Mirbec, de la

Salle, de la Cassanhe, de Memny, de Monfres, de  
Montmègr, de la Mothe, l'abbé de Chartres, le

commandeur de Condât, le Cure de Bersac, le  
seigneur de Luc, Jehan Lambert et les héritiers

de feu Jehan Papiis, chacun tiennent en fon-  
delle plusieurs héritages, villages, maisons,

etc., et la plupart audit lieu de Beuregard  
pour raison de quoy, le vent tous ensemble

50 charges de froment, 20 de seigle, 18 d'a-  
voine, 45 livres tournois de rente, 60 gelines etc.

§. Peyraux. (Peyraux) 1411 (Espine); (Castrum  
de Peyraulibus) 1486 (Esp. 37. Assises d'Excideuil);  
(Peyraulx) xvij. s. (Archiv. de Pau).

Le château de Peyraux tire son nom de lim-  
mense quantité de pierres qui couvrent le pla-  
teau auquel il est adossé. Il est de style go-  
thique et remonterait, dit-on, aux premières

croisades dans ses parties principales. Il avait  
autrefois 3 tours rondes à machicoulis et une

tour carrée; les fenêtres étaient en croix.

Il appartenait en 1340 à Guillaume de Mon-  
taurial; en 1364 à Pierre de Montaurial, épouse

de Bertrand de S<sup>t</sup> Rabier; en 1396 à Teulbert  
de Flamenc par alliance avec Gratienn de

Montaurial; en 1480 à Guillaume de Flamenc  
époux de Catherine de Chanterac; en 1508 à  
Gaultier de Badefol par alliance avec Françoise

Flamenche ou Flamenc veuve en premières  
noces de Pierre de Pompadour; en 1541 à Jean  
de Badefol, époux de Françoise de Lioncel; à  
la fin du XVII<sup>e</sup> à Gey de Badefol époux d'  
Isabeau de Pierre-Buffière; en 1610 à Louis  
de Badefol; (en 1630?) à Philibert de Royère (1625?)  
par alliance avec Marguerite de Badefol en  
1608? - La famille de Royère possède encore au-  
jourd'hui le château de Peyraux.

Un acte paroissial de 1651 porte: le 5 janvier  
1651. baptême de Frédéric d'Aubusson, fils de Je-  
han Georges d'Aubusson, seigneur de Savignat, Pey-  
raux et autres places et de dame Catherine de  
St-Chamas, dame de Savignat, son épouse. -

(Archiv. de la Dord. g. 78 N° 307.) - Beau regard.  
Peyraux. Vente des biens de Royère. 43. 344<sup>e</sup> Périg.  
17 messidor an IV.

d. Mellet. Mellet était autrefois un village où  
l'on ne voit plus que le château dont la cons-  
truction remonte au XVII<sup>e</sup>. En 1660 Jacques de  
Séguy, époux de damoiselle Antoinette de  
Campagniat, damoiselle de Mellet est ins-  
crit aux registres paroissiaux, sieur de Mellet.  
En 1788 le château de Mellet appartenait à  
M<sup>r</sup> de Meynard qui le vendit à un membre  
de la famille de Marcellac laquelle le pos-  
sède encore aujourd'hui (depuis 1810)  
M. de Marcellac ancien préfet de la Dordogne  
était de cette famille.

Nous avons signalé la chapelle de Mellet; il y  
avait à côté un cimetière dont on a décou-  
vert plusieurs sépultures (Bull. arch. XIV. 172).  
On trouve « Meliz (Pauille du XIII<sup>e</sup>); à Repayrium  
de Melote » 148<sup>e</sup> (resp. Melat). (Voy. Dict. de Corr.)  
d. Muratel. C'est un reste de château ovale et  
ardoise avec très peu d'ouvertures si ce n'est  
un assez grand nombre de meurtrières.  
Cette construction qui paraît remonter au  
XIV<sup>e</sup> est située dans une gorge profonde  
resserrée par des escarpements abrupts, un lieu  
sauvage que l'on n'aborde que par des sen-  
tiers bordés de précipices. Tout naturelle-  
ment à cet affreux repaire se rapportent des  
légendes; en voici deux qui ont cours dans  
la contrée.

1. Le roi passa un jour à la Potuderie lieu voi-  
sin de Muratel. Comme il avait besoin d'ar-  
gent il avisa le seigneur de Muratel d'avoir  
à lui payer sans délai une forte somme  
qu'il lui fixa. Le fier seigneur fit savoir  
au monarque qu'il ne lui payerait la som-  
me que lorsqu'à la tête de son armée il vien-  
drait la prendre, mais ajouta-t-il avec ironie  
en s'adressant à l'envoyé du roi, dites  
à votre maître qu'il fera mieux de me  
laisser tranquille car toute la paille du  
royaume ne comblerait pas mes fossés.  
Outré de cette arrogance, le monarque n'hé-  
sita pas à faire bombarder la demeure  
du seigneur invaincu. Vains efforts, après  
plusieurs jours de siège. Les troupes du roi  
découragées se retirèrent. Lorsque les gens  
de Sevre-les-Arbalètes, ennemis du seigneur  
de Muratel, les exhortèrent à donner une  
nouvelle attaque en disant qu'ils avaient  
vu trembler les murs. Les pièces d'artillerie  
étant brisées de nouveau, les soldats se  
disparurent à l'éscalade lorsque, comme  
par enchantement les murailles s'écroulèrent  
d'elles mêmes ensevelissant tous les assaillants.

dans les deux ruisseaux qui grondent au pied de la montagne. La cloche du château, celle qui dit-on, se trouve actuellement à l'église de Savilledieu, tomba dans le Rebeyrat, en un endroit qu'on appelle encore le Tivol ou Courgue de la cloche.

2°. Le seigneur de Muratel, homme si méchant et si détesté qu'on le prenait pour le diable, avait ravi une jeune fille, Berthe de Garbert remarquable par sa grâce et sa beauté. Celle-ci était fiancée à un brillant et jeune seigneur le pieux de Ferrières, le chevalier sans peur qui avait déjà délivré le pays du tyran de Bruguille un autre affreux repaire voisin de Muratel. Le fiancé rassemble une armée à Sauvonnay, la conduit de nuit sous les murs du château de Muratel et donne l'assaut. L'escalade est donnée, le manoir est livré aux flammes et l'on se met à la recherche de Jean de Muratel et surtout de la jeune captive. on les trouve enfin au fond d'une tour, mais Berthe seule était vivante; à côté d'elle gisait le corps inanimé de Jean de Muratel dont elle venait de se débarrasser en lui plongeant un poignard dans le cœur. Depuis ce jour l'âme de Jean de Muratel, gisant dans un serpent au venin mortel erre au milieu de ces ruines, pourchassant et égorgeant les bergères qui osent s'en approcher. Muratel à Muratellum est cité en 1446 dans la Généalogie de Rastignac (Dict. de Gourq.) Un tunnel pour la ligne de Nontron à Sarlat est creusé sous les ruines du château.

1541. Hommages de François de Boyer, dame de Muratel (Paul. B. 1799.)

- 1487. Hélie de Bonald Curé de Bersac, abbé de St Amand de Coly. (Arch. du Griffon)

- 24 avril 1781. Mariage entre Pierre Estang et demoiselle Jeanne Favrejat habitante du pr<sup>ts</sup> bourg.

- 9 août 1781. Mariage entre maître Raymond René Eyguière notaire royal de la p<sup>ts</sup> de St Jean d'Eyracud et demoiselle Marguerite Belegne habitante de Bassac.

Il y avait autrefois un hôpital dans la paroisse de Bersac. Ses registres paroissiaux portant en 1666, Marguerite Andrien hospitalière de l'hôpital de Bersac. - Les pauvres de Bersac possédaient dans la paroisse de Terrasson des immeubles considérables qui furent vendus au profit de la nation, en exécution de la loi du 14 mai 1790 et autres lois subséquentes jusqu'au 28 ventôse an IV de la république. Le total de tous ces immeubles s'éleva à 276.361<sup>fr</sup>.

Cet état dont M. l'abbé Pergot donne le détail dans les origines chrétiennes des hôpitaux p. 478 et suiv. prouve que la grande révolution n'a pas enrichi le peuple.

Paroisse de Bersac et Beauregard son annexe.  
 1. Une liasse de 3 cahiers in-4<sup>o</sup> - Registres des  
 baptêmes, mariages et mortuaires de la pa-  
 roisse de S<sup>t</sup> Laurent de Bersac. 1619 - 1667.  
 Baptêmes de: Galiotte Seguy, fille de M<sup>e</sup> Seguy  
 juge de la juridiction de Badoffon et de Solu-  
 ise Lambert; parrain Monsieur M<sup>e</sup> Francois  
 de Javel, avocat en la Cour de Parlement de  
 Bordeaux; marraine d<sup>e</sup>lle Galiotte de Mar-  
 queyssac, femme de M. de La Filoulye d'Amiè-  
 res. 1621. Une fille de Guillaume Chevalier  
 et de Françoise Duprain, de Puy l'Evêque en  
 Quercy, pauvres pèlerins venant de S<sup>t</sup> Jac-  
 ques de Rome et de N-D. de Lorette, laquelle  
 Françoise Duprain est accouchée au village  
 de La Doue présente paroisse. 1626; Margue-  
 rite Faure, fille de Jean Faure, chirurgien  
 et de Léone Delage; parrain M. Arnaut Seguy  
 sieur de Miratet; marraine d<sup>e</sup>lle Marguerite  
 de Valier. 1628. - Françoise Lafon, fille de  
 Gaston Lafon et de Jeanne Verliac; parrain  
 messire Francois Charles de Ferrière seigneur  
 de Peyraux, Badofol, La Cour et autres places  
 et marraine Marguerite Faure. 1629. - Pierre  
 Magran, fils de Monsieur M<sup>e</sup> Antoine de Ma-  
 gran, avocat et de d<sup>e</sup>lle Jeanne de Costes;  
 parrain M. Pierre de Costes sieur de la Calprenè-  
 de et marraine Catherine de Teysseauder. 1629.  
 Jeanne Faure fille de M. Faure procureur d'of-  
 fice de la présente juridiction et de Françoise  
 de Javel; parrain M<sup>e</sup> Jean Dufeuire et mar-  
 raine d<sup>e</sup>lle Jeanne de Saverrie. 1633. - Francois  
 Cot, fils de Francois Cot et de Louise Brun; par-  
 rain honorable seigneur Francois de Royère, sei-  
 gneur de Peyraux, Badofol, La Tour, Miratet et  
 autres places, et marraine Gabrielle Lafiere. 1634.  
 Catherine de Marqueyssac, fille de noble Jac-  
 ques de Marqueyssac et de d<sup>e</sup>lle Marie de Beau-  
 royre conjoints; parrain noble Jean de Saint  
 Viance, seigneur dudit lieu et marraine noble  
 Catherine de Saint Chamans damoiselle de  
 Savignac. 1643. - Jean Georges fils de Gerand  
 Lardin et de Marguerite Faure; parrain noble  
 Jean Georges d'Aubusson seigneur de Savignac  
 et marraine Marguerite Servientis. 1644. -  
 Henri La Valade, fils de Pierre La Valade, ca-  
 pitaine d'une compagnie de Bohême et de Ma-  
 rite Marianne, conjoints; parrain Monsieur M<sup>e</sup>  
 Henri Dardonne, juge de la juridiction de  
 Peyraux et marraine noble Catherine de Saint  
 Chamans. 1747. - Jeanne Roussel, fille de M. Pierre  
 Roussel sieur de La Brandie et de Marguerite  
 Chavanet, conjoints. 1648. - Frédéric Maurice  
 d'Aubusson, fils de messire Jean Georges d'Au-  
 busson, seigneur de Savignac, Peyraux et au-  
 tres places et de dame Catherine de Saint Cha-  
 mant dame de Savignac, son épouse; parrain

très haut et très puissant prince Frédéric  
Maurice de La Tour, prince souverain de  
Sedan, duc de Bouillon, vicomte de Turenne,  
etc. et marraine très illustre princesse demoiselle  
Isabelle de La Tour, et en son absence  
a été présente au baptême par elle Catherine  
de Campagnac, faisant pour ladite  
demoiselle de La Tour 1651. - Delle Jeanne -  
Elisabeth de la Calprenède fille de Gautier de  
La Calprenède, à St. Jean de Livet en Nor-  
mandie, et de dame Madeleine d'Helice da-  
me de La Calprenède conjoints en mariage  
et née le 15 août 1650 audit lieu de St. Jean  
de Livet; parrain Bernard François de Vieux-  
pont, écuyer, seigneur dudit Vieuxpont, et  
marraine demoiselle Jeanne de Costes; les père  
et mère se trouvent en voyage. 1653.  
Séonard Gautier fils n. et l. de Pierre Gautier  
sieur de la Jaufrenge et de Jeanne Bou-  
quet. 1655. - Charles d'Aubusson, fils n. et l.  
de messire Jean George d'Aubusson et de  
Catherine de Saint Chamant; parrain messire  
Charles de Ferrières de Fontaine, et marraine  
Louise d'Aubusson dame de Méramon. 1655. -  
Joffre de Séguay, fils n. et l. de Jacques de  
Séguay sieur de Mellet et de d'elle Antoine de  
Campagnac d'elle de Mellet. 1660. Sepultures  
de Jean Tou Donat, du village de la Jaufre-  
nie, à la chapelle de St. Anne, proche Beau-  
regard. 1639. - Marguerite Saroche à la cha-  
pelle de Mialet. 1641. - M<sup>re</sup> Guillaume Séguay  
Juge de Peyraux et Badefol, dans l'église de  
Beauregard. 1645. - Le 19 juillet 1622, béne-  
diction de la chapelle de Peyraux par le P.  
Gardien du couvent des Cordeliers de Mont-  
gnac, au nom de la benoiste Vierge Marie  
et de Monsieur Saint Soys, suivant le man-  
dement du R. P. François de la Béraudière,  
évêque de Périgueux, donné au Château-  
l'Evêque le 4 juillet, à la requête d'honorable  
seigneur Soys de Badefol seigneur dudit lieu  
Peyraux, La Cour et autres places. - Le 23  
novembre 1645, la chapelle que M. Jean Louis  
seigneur de Peyraux, Badefol, Lacour et  
autres places a fait construire dans le ci-  
metière de Bersac, a été béne avec la per-  
mission de l'évêque de Périgueux sous le nom  
de St. Elisabeth, etc.

2. Une liasse de 15 cahiers in-4. Registres des  
baptêmes et sepultures de la paroisse de  
Bersac, de la vicairie de Mellet. 1660. 1694.  
Baptêmes de: François de Melet, fils de feu  
Jacques de Melet, seigneur dudit lieu et d'An-  
toinette de Campagnac, damoiselle de Melet,  
né le 10 février 1655; parrain M. Javel de  
Turenne et marraine M<sup>me</sup> de Chillaud, lieute-  
nante générale de Bergerac. 1664. -

Bersac et Beauregard (Etat civil, suite)  
Antoine Mariaux fils illégitime de Pierre Mariaux  
chirurgien et d'Anne Baylle; parrain Antoi-  
ne Gaultier et marraine Marguerite Andrieu  
hospitalière de l'hôpital du présent lieu. 1666.  
Jean Servientis, fils n. et l. de Jean Servientis  
sieur de la Garde et de demoiselle Catherine  
Andrieu. 1662. - Bernard Valen, fils de M.  
Gabriel Valen bourgeois et Marguerite de Fauve  
mariés. 1666. - Marie Laroche, fille naturelle de  
Jean Laroche sieur de Sédières, du lieu de Sa  
Bachelerie paroisse du Cern et de Margue-  
rite Laroche, du lieu de Beauregard paroisse  
de Bersac. - Gérard Dieras fils n. et l. de  
Antoine Dieras et d'Antoinette de Barbarie du  
bourg de Beauregard dans la chapelle de Beau-  
gard paroisse de Bersac. 1668. - Marianne  
de la Barrière, fille n. et l. de la Barrière et  
de Gabrielle Charlotte Lacombe bonnes catho-  
liques habitants du bourg; parrain messire  
Jacques d'Aubusson seigneur abbé de Menat  
diocèse de Clermont en Auvergne, et marraine  
Marianne d'Aubusson damoiselle de Pey-  
raux, habitants de Peyraux. 1668. - Anne Blisson,  
fille de Giraud Blisson, bourgeois et de Jeanne  
Mamires. 1670. - Charles Chambron, fils n. et l. de  
François Chambron, fourrier, et de Catherine  
Quittier du lieu de Beauregard, paroisse de  
Bersac; parrain messire Charles d'Aubusson  
seigneur de Beauregard, paroisse de Bersac,  
parrain messire Charles d'Aubusson seigneur  
de Beauregard et marraine Antoinette de Cam-  
pagnac d'ill. de Mellet, du lieu de Beauregard.  
1673. - Françoise de Mellet, fille n. et l. de mes-  
sire Jacques de Donat, chevalier seigneur mar-  
quis d'Angers, Malmaison, Merlat et autres  
places et de dame Trabeau de Mellet dame  
d'Angers. 1693.

Pierre Rafailhac fils n. et l. de Jean Rafailhac sr  
des Champs et de Simonne Mandagou du bourg de  
Bersac 1715. - Annet Monzie, fils n. et l. de Fran-  
çois Monzie M<sup>e</sup> Chirurgien et d'Anne Gervaud 1717.  
Mariages: de François Pumas sieur des Repaires  
du village de la Grâlerie p<sup>re</sup>se du Salon avec Ma-  
deleine de Douât demoiselle de Merlat du lieu  
de Beaugregard 1718. - Antoine Bosredon bourgeois  
du village des Chapiaux p<sup>re</sup>se de Terrasson avec  
Marie Valans, du lieu des Trieux 1720. - Jean  
Villemur sieur de la Mounerie, de la p<sup>re</sup>se de Teit-  
lot, en L. moirin avec Marie Servientes demoiselle  
de Sagarde de cette paroisse 1720. - Jean Sarut  
avec Jeanne Auzel de Sarlat 1725. - Jean  
Magne sr de Mierat de la p<sup>re</sup>se de Villac avec Ber-  
narde Bosredon demoiselle de la Rivière de cette  
paroisse 1727. - M. Jacques Bosredon, avocat en  
Parlement, de cette paroisse, avec M<sup>lle</sup> Antoinette  
de Brassard 1728. - M. Etienne Sarioz, bourgeois  
de Terrasson avec M<sup>lle</sup> Marguerite Delpeuch 1728.  
Sépultures: de Jeanne Gautier, âgée d'environ  
100 ans, dans le cimetière de Bersac 1699. -  
Guillaume Demoulin écolier, du lieu de Bersac,  
âge de 13 ans, dans le cimetière de Beaugregard 1699.  
Jean sr de Masoprein, un des 200 chevaux légers  
de la garde ordinaire du Roi, inhumé dans l'é-  
glise p<sup>re</sup>se de Bersac 1700. - Pierre Rousseau bour-  
geois, du lieu de Beaugregard, âgé de 80 ans,  
dans l'église de Beaugregard 1701. - Messire  
Jacques d'Aubusson, écuyer seigneur de Sauries  
etc, âgé d'environ 60 ans, dans l'église de N. D.  
du Roi aise de Beaugregard p<sup>re</sup>se de Bersac  
1701 - Philippe Deyrat, de la ville de Montluçon  
en Bourbonnais, décédé dans la maison de  
Henne Mayaudou hôte du bourg de Bersac et  
inhumé dans le cimetière 1702. - Françoise  
de Samothre dame de Merlat, dans l'église de  
Beaugregard 1706. - Antoine Torrier, pauvre  
marchand, dans le cimetière des salivres de  
Bersac 1707. - Pierre Dufour, praticien, âgé d'en-  
viron 100 ans, dans le cimetière de Bersac 1707.  
Noble François de Mollet écuyer, sieur de Mollet,  
ancien capitaine dans le régiment de Melun  
cavalerie, chevalier de l'ordre militaire de S<sup>t</sup> Louis,  
dans la chapelle de Beaugregard 1714. - Gabrielle  
Gautier, âgée d'environ 100 ans, du village de  
la Chaluzie 1714.  
4. Liasse de 24 cahiers in-8<sup>o</sup> Bapt. etc. de la  
p<sup>re</sup>se de Bersac et Beaugregard son aînée.  
1729. 1759. Bapt.: de Marie Bosredon, fille de  
Jacques Bosredon sr de la Rivière, juge de S<sup>t</sup>  
Justure et de d<sup>lle</sup> Roïnette Brassard 1732. -  
Françoise-Augustine-Elisabeth de Royere, da-  
moiselle fille de messire Jean Marc de Royere  
comte de Payraux haut et puissant seigneur de

Song et autres lieux et de haute et puissante  
dame Catherine-Elisabeth de Salignac La  
Mothe Fénelon, comtesse de Peyraux, seppè-  
re et mère; le baptême est célébré par haut  
et puissant seigneur messire François Barthé-  
lémy de Salignac La Mothe Fénelon, abbé de  
Pontoise, et doyen de Capenac. 1733. -  
Delle Elisabeth Marie-Thérèse de Royère  
fille des mêmes. 1733. - Delle Marie-Augustine  
Antoinette de Royère fille des mêmes. 1733.  
Louise Dufour, fille et l. de Jean Dufour,  
greffier de la présente juridiction et d'Anne  
Boisquet de Beuregard. 1751.

Mariages: de Jacques Gauthier sieur de Sabrou-  
se, bourgeois, avec Léonarde Bosredon demoiselle  
de Sangle. 1733. - François Salignac, du village  
de Maiseau, pise de St. Genies, avec delle Marie  
Gauthier de Beuregard. 1743. - Guillaume  
Bonnet de la pise de Badesol, avec Marguerite  
Delort, de celle-ci. 1744. - Jean Delort, sieur  
du Bois, du bourg d'Auriac, avec Clotilde Ser-  
vantis, du village de Sadoix, pise de Bersac  
1746. - Noble Charles Godefroy de Felite,  
de la pise d'Aubas, avec noble Marie-Thé-  
rèse d'Autafort delle du Burg, habitant  
le château de Peyraux. 1751. - Antoine Bru-  
nerie de la pise de St. Rabier avec Anne Ve-  
drenne de la pise de Mauzac. 1743.

Sépultures: de delle Claude Chautveron femme  
de Jean Servantis, juge de la présente juri-  
diction âgé d'environ 80 ans dans l'église  
de Bersac. 1730. - Claude Ponroc, notetier  
de Mme la Marguise de Peyraux, âgé d'envi-  
ron 70 ans dans la chapelle de M. de Peyraux,  
à Bersac. 1744. - Bertrand Mouissard, sieur  
du claux, âgé d'environ 70 ans, dans le ci-  
metière de Beuregard. 1744. - Noble Ga-  
briel du Repaire, seigneur de Syron, an-  
cien capitaine de cavalerie et chevalier  
de l'ordre militaire de St. Louis, âgé d'envi-  
ron 80 ans, dans l'église de Beuregard. 1751.  
Antoinette de Brossourd, delle de la Rivière,  
épouse de Monsieur M. Jacques de Bosredon,  
sieur de la Rivière, avocat en la Cour et ju-  
ge de la présente juridiction, âgé d'environ  
49 ans. 1752.

5. Si assés de 33 cahiers... Pise de Bersac  
et Beuregard son annexe. 1760. 1793.  
Bapt. de Louis Bosredon, fils, lég. de M.  
Jean Bosredon et de delle de la Francemie  
habitants du lieu de la Jantellerie. 1760. -  
Philippine-Louise-Flavie de Royère fille n.  
et l. de messire Jacques-Gabriel de Royère  
seigneur marquis de Peyraux, seigneur de  
Bersac, Beuregard, St. Lazare, Miratel, Tur-  
nieu, Song et autres lieux, et de dame

Bersac et Beauregard (suite)  
Miratel, Journias, Soms, et autres lieux et de  
dame Leonarde de Coux, son épouse; parrain  
Mgr l'illustrissime et révérendissime, Jean  
Marc de Royère, évêque et comte de Périguer,  
conseiller du Roi en tous ses conseils et marraine  
très haute et très puissante dame Mme Philippi-  
ne Souise Catherine de Noailles, épouse de Mgr  
Louis Antoine Arnaud de Grammont, comte de  
Guiche, sire de Lesparre, seigneur du duché  
de Mouchy, Humières, qui se sont fait supplé-  
er. 1771. — Jean Gautier, fils lég. de M. Jean-  
Gautier, chirurgien juré et de d'ello Sicie  
Tulière, du bourg de Beauregard. 1772.  
D'ello Adelaïde Anne Charlotte de Royère, fille des  
mêmes que ci-dessus; parrain messire Domi-  
nique des Cars, abbé des abbayes royales de  
St Vincent de Besançon et de N.D. du Val, cha-  
noine et prévôt de Soissons et vicaire général  
du diocèse, seigneur de Figeaix, Gaubert et la Fi-  
lolie et marraine noble Adelaïde Anne Charlotte  
de Royère d'ello de Peyraux 1779. — Mariage de  
Etienne saint Ségur au lieu de Ramouneix pa-  
roisse de Nailhac, avec Marie Braxat de la  
Peyrière, du bourg de Beauregard. 1778.  
Sépultures de: dame Marianne Moulinier  
dame de Faynaud, veuve de messire Charles  
Rouilhac seigneur d'Estivaud, procureur du  
Roi au bureau des Trésoreries de la ville de  
Limoges, décédée au château de Peyraux,  
et enterrée dans l'église de Bersac, 1764.  
François Chambon seigneur de La Croix, bour-  
geois de la ville de Périgueux, âgé d'environ  
93 ans. fin.

(Prévôt de Belle-Selve, Ordre de Grammont)  
(Fouille 1516-1538).